
 
Assemblée de quartier Clinquet/Bois d’Achelles 

du 20 novembre 2018 
Echanges autour de la présentation du diaporama 

 
Étaient présents : 
 

- Monsieur DESSAUVAGES, Adjoint de Quartier, Pont de Neuville,  
 Orions/Pont – Rompu, Clinquet/Bois d’Achelles et Brun – Pain/Francs. 

 

- Madame DURET, Adjointe au Maire chargée de la vie quotidienne des 
habitants et de la coordination des Adjoints de quartier. 

 
- Monsieur DENOEUD, Adjoint au Maire chargé de la prévention, de la sécurité, 

des droits des victimes, de la propreté et de la condition animale. 
 

- Monsieur VANDECASTEELE, Directeur des Relations aux Habitants. 
 

- Madame CHERGUI, Cheffe de service démocratie participative – Direction 
des Relations aux Habitants. 
 

- Madame SAKER, Chargée de Démocratie Participative Direction des 
Relations aux Habitants. 
 

- Monsieur FROMEAU, Coprésident du Conseil de Quartier Clinquet/Bois 
d’Achelles. 

 
ACCUEIL : Monsieur DESSAUVAGES, Adjoint de quartier, ouvre la séance en 
remerciant les élus présents, les services Municipaux ainsi que les habitants 
présents. 
 
Il rappelle ensuite l’ordre du jour de l’assemblée de quartier, à savoir, sur la base 
d’un diaporama : 
 

• Point sur les projets portés par les membres du Bureau ; 
• Point sur les dossiers du quartier et de la Ville ; 
• Temps d’échanges libres. 

 
 
Point sur le projet porté par le Bureau de quartier  : dossier présenté par 
Messieurs DESSAUVAGES et FROMEAU. 
 
Monsieur FROMEAU explique que les membres du Bureau de quartier en partenariat 
avec la résidence des Flandres ont reconduit  le tournoi de pétanque. 
 
Initialement prévu le dimanche 03 juin, il s’est déroulé le dimanche 24 juin. Plus de 
80 personnes y ont participés, les résidents ainsi que les habitants ont passé une 
agréable journée. 
 



Les membres du Bureau ainsi que la Ville de Tourcoing remercient les bénévoles et 
les employés de la résidence pour l’aide apportée, lors de cette journée. 
 
Avant de clore ce point, Monsieur FROMEAU déplore néanmoins la faible 
représentativité des habitants du quartier et les invitent à venir partager un moment 
convivial et d’échange lors du tournoi de pétanque organisé en mai 2019. Bien 
entendu, comme à l’accoutumé, une invitation sera transmise à l’ensemble des 
habitants du quartier. 
 
L’implantation du bassin de rétention d’eau – dossi er présenté par Madame 
CLEMENT – ZIZA Responsable du service d’ingénierie routière - Direction 
Interdépartementale des routes. 
 
Dans les années 70, l’autoroute a été construite sur des remblais constitués par 
endroits de matériaux s’avérant contenir du chrome. 3 secteurs identifiés vont être 
traités pour éviter tout contact de l’eau avec le Chrome. Plusieurs communes  
concernées dont Tourcoing, Roncq, Neuville en Ferrain, Marcq en Baroeul, 
Mouvaux, Wasquehal et Bondues. 
 
Pourquoi les travaux sur l’A22 : 
 
 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SUR LE SECTEUR DE TOURCOING 



 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

RÉALISATION D’UN BASSIN DE RÉTENT ION D’EAU 



 
 
 
 

 



 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
Le Réseau Chaleur – dossier présenté par Monsieur D ESSAUVAGES. 
 
 
Des travaux sont actuellement en cours sur la voie verte afin d’installer des réseaux 
chaleur qui vont permettre à la Ville de Tourcoing de faire des économies d’énergie. 
 
L’objectif étant de récupérer et transporter de l’énergie thermique issue du traitement 
thermique des déchets ménagers de la Métropole Européenne de Lille. 
 
 Ce réseau de plus de 20 km  allant de la Ville d’Halluin en passant par Tourcoing 
pour arriver au Centre de Valorisation Energétique à Lille. 

 
Le calendrier des travaux sur la Ville de Tourcoing  : 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

4,5 km de réseau sur Tourcoing, répartis : 

– 4 km sur la voie verte 
– 500 m en voirie 

Tuyaux ∅ 500 
 
19/11 au 01/02 : tronçon Pont de Béthune / Voltaire  
 
07/01 au 15/02 : tronçon Voltaire / Linselles 
 
04/02 au 15/03 : tronçon Linselles / Dronckaert 
 
04/03 au 03/05 : tronçon Pont de Béthune / Paris 



Organisation du chantier :  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Sécurisation des accès voie verte  
 
 
 
 
 
 
 
 
 

• Cadence de 100mètres linéaires par mois (en milieu urbain), 
 

• Cadence de 200ml par mois (voie verte ou espaces verts), 
 

• Mise en place de déviations en collaboration avec les villes, 
 

• Accès domicile riverains permanent pour les piétons, 
 

• Accès domicile en dehors des heures chantiers pour les véhicules des riverains 

Travaux en 3 étapes : 
 

1
ère

 étape (en cours de finalisation) :  
EPF, ancien propriétaire de la voie ferrée, se charge du débroussaillage  
et du retrait des rails et des bastaings ; 
 

2
ème 

étape : 
COVALYS réalise un débroussaillage complémentaire en concertation  
avec ville et MEL (afin de disposer d’une largeur de chantier de 6m),  
sécurise les accès depuis les traversées de rue puis met en place le réseau 
de chaleur dans le sol ; 
 

3
ème

 étape : La MEL réalise les travaux d’aménagement de la Voie Verte 

• Retrait des portails existants pour permettre l’élargissement de la zone d’accès 
 

• Mise en place de barrières de 2m de hauteur toute largeur, solidaires entre elles  
et aux extrémités de passage, ouvertes en journée de travaux et refermées tous les  

soirs par cadenas 



 
 

 
 
En fin de travaux sur le tronçon concernés, les portails seront remis en place. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Accès  depuis les 
rues Dronckaert, 
Linselles, Voltaire 
maintenus fermés 
par des barrières 
cadenassées



La vidéo protection : dossier présenté par Monsieur  DENOEUD. 
 
En 2014, sur les 49 caméras posées, 17 étaient obsolètes.  
 
Entre 2015 à 2018 : L’investissement de la Municipalité a permis l’installation de 
plusieurs caméras à l’échelle de la Ville : 

 
- 2015 : 5 nouvelles caméras et 17 remplacements  
- 2016 : 12 caméras  
- 2017 : 50 caméras  
- 2018 : 50 caméras  
- 2019 : investissement supplémentaires pour en insta ller d’autres.  

 

Les caméras sont installées à la suite de sollicitations récurrentes d’habitants. Elles 
viennent renforcer la tranquillité de la population et sont un outil de travail essentiel 
pour les services de Police dans les résolutions d’enquêtes. D’ailleurs, depuis 2017, 
des travaux de fibre optique sont en cours et devraient se terminer en 2018 et ce 
pour améliorer la résolution de l’image. 
 
Pour conclure ce point, Monsieur DENOEUD annonce, les statistiques de la Police 
Municipale sur le quartier :    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Statistiques de Janvier à Octobre 2018 : 

 
Patrouilles Police Municipale : 792 

 
Fourrière : 12 

 
Stationnement : 34 

 
Squats/perturbateurs et dégradations : 63 dont 5 

interpellations, 

  
Appels reçus des habitants : 56 

 
Pour information : Dans le cadre des opérations réalisées en lien avec TRANSPOLE,  

plus de 2266445544  vvooyyaaggeeuurrss  ont été contrôlés sur l’ensemble du réseau tourquennois. 



Les points suivants sont repris dans le diaporama :  
 

 Retour sur les questions posées lors de l’Assemblée  de quartier  
du 11 avril 2018 ; 

 La sécurité routière ; 
 L’éducation routière ; 
 Nos quartiers ont un incroyable talent ; 
 L’agenda culturel. 

 
ECHANGES 
 
(Question : Q / Réponse : R) 
 

Concernant le point sur l’implantation d’un bassin de rétention : 
 
Q : Une personne souhaite connaitre la distance de pollution au chrome sur le 
quartier. 
 
R : Madame CLEMENT – ZIZA explique qu’un cabinet d’étude sera prochainement 
choisi pour effectuer des recherches sur place. 
 
Q : Une personne souhaite avoir des détails sur le circuit de récupération d’eau au 
niveau de l’autoroute. 
 
R : Madame CLEMENT – ZIZA annonce que l’eau sera récupérée sous l’autoroute. 
 
Concernant la vidéo protection :  
 
Q : Parking rue du Brun Pain : Demande la pose d’une caméra de vidéo protection. 
 
R : Cette proposition sera étudiée.   
 
Q : Une personne déplore la recrudescence de cartouches de protoxyde d’azote. 
 
R : Monsieur DENOEUD explique que c’est un phénomène de mode, c’est en vente 
libre, à l’origine ils sont utilisés pour les « bombes à chantilly » en cuisine. Ce produit 
procure des effets euphorisants sans accoutumance. La Municipalité a alerté 
L’Education Nationale pour une sensibilisation auprès des jeunes des Collèges et 
Lycées.   
 
Autres questionnements sur le cadre de vie :  
 
Q : Rues du Train de Loos et Clinquet : une personne se plaint de la recrudescence 
de déjections canines et de détritus. 
 
R : Monsieur DENOEUD souhaite qu’une lettre de sensibilisation soit transmise à 
l’ensemble des habitants de ces rues. 
 
Concernant la rue du Train de Loos : Monsieur DENOEUD souhaite également que 
l’on étudie la possibilité d’installer un panneau « interdiction déjections canines » sur 
le parking en face du n°55. 



 
Q : Avenue Louis Braille : Au niveau du n°4 Avenue Louis Braille plaque d’égout 
s’affaisse sur la chaussée. 
 
R : Cette demande sera transmise au service concerné.  
 
Q : Au niveau du parking rue du Brun Pain : Une personne signale que le parking 
face à son habitation n’est pas nettoyé 
 
R : Monsieur DENOEUD  demande au service propreté de veiller au nettoyage de ce 
dernier. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
L’ordre du jour étant terminé, Messieurs DESSAUVAGES et FROMEAU remercient 
les participants et closent la réunion. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vous trouverez régulièrement publiés les comptes re ndus des Bureaux et des 
Assemblées sur le site dédié à votre quartier, à l’ adresse :  

http://www.tourcoing.fr/Mon-Conseil-de-quartier/Cli nquet-bois-d’achelles  


